
Un rugido 
colombiano
Una de las máximas 
figuras del futbol 
colombiano de los 
últimos tiempos, 
James Rodríguez, 
llega a México 
como nuevo 
jugador del Club 
León.
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Confirma Secretaría de Gobierno pronta aplicación

Sí se ejecutará 
la ‘Ley Chaleco’
Desde el año pasado 
se aprobó y publicó, 
pero aún no se  
pone en marcha

OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- La secretaria 
de Gobierno de Quintana Roo, 
Cristina Torres Gómez, afirmó 
que la denominada “Ley Chaleco” 
será una realidad en el estado, 
pues se trata de una medida con 
la que se pretende disminuir la 
incidencia delictiva.

Explicó que se ha avanzado en 
la socialización de esta norma, 

por lo que, dijo, en breve la esta-
rán poniendo en marcha y comu-
nicando su aplicación, ya que la 
Ley de Movilidad del estado —en 
el artículo 218 Bis— establece que 
los motociclistas y acompañan-
tes deben utilizar casco y cha-
leco reflejantes rotulados con el 
número de placas de las motos.

Refirió que la próxima semana 
será la reunión en la que estarán 
las personas involucradas en este 
esquema, al manifestar que tam-
bién se presentarán las bases de 
la licitación para las característi-
cas que tendrá el chaleco antirre-
flejante, que por norma deben 
llevar los motociclistas.

“Es un hecho (que sí va esta 

Ley)”, sentenció la encargada de 
la política interna del gobierno 
estatal, al manifestar que se tra-
baja para ir reduciendo los índi-
ces de la incidencia delictiva a 
través de inteligencia y acciones 
coordinadas. 

Incluso, actualmente están 
afinando detalles sobre cómo 
aplicará en aquellos motociclis-
tas que vienen de otros estados, 
por lo que adelantó que se hará 
un registro muy similar al del 
Hoy No Circula en la Ciudad de 
México, que cuando transita un 
vehículo de fuera debe contar con 
un permiso especial.

 zCristina Torres, secretaria de Gobierno estatal, confirmó la aplicación de la ‘Ley Chaleco’ en fecha 
próxima.

Cumplen 
con domo 
y 2 aulas
La gobernadora 
Mara Lezama 
Espinosa inauguró 
un domo y dos 
aulas didácticas 
en la escuela 
primaria “Miguel 
Vidal Alcocer”, en 
Cancún, donde se 
invirtieron casi 27 
millones de pesos 
en beneficio de los 
estudiantes.   
 PÁG. 4

Bajaron homicidios 
dolosos en el 2024
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- En el estado, 
durante 2024 hubo una dis-
minución de 6 por ciento en 
cuanto a homicidios dolosos en 
Quintana Roo, en comparación 
con 2023, de acuerdo con datos 
del Secretariado Ejecutivo del 
Sistema Nacional de Seguridad 
Pública, informó el titular de 
la Fiscalía General del Estado 
(FGE), Raciel López Salazar.

En el marco de la conferencia 
semanal que brinda el Gabinete 
de Seguridad estatal, el encar-
gado de la procuración de justicia 
expuso que la semana pasada se 
dieron a conocer las estadísticas 
de la incidencia delictiva de los 
homicidios dolosos en el país 
durante el año pasado.

“Nosotros siempre vamos a 
ser transparentes y muy hones-
tos al informar a la ciudada-
nía, jamás vamos a maquillar 
cifras. La incidencia delictiva es 
pública y se da a conocer todos 
los meses por el Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacional 
de Seguridad Pública”, resaltó. 

Refirió que, según las esta-
dísticas del Secretariado, en 
Quintana Roo se registraron 
676 víctimas de homicidio 
doloso, que representan el 
2.2 por ciento de la incidencia 
nacional de víctimas de este 
delito, lo que ubicó a la entidad 
seis posiciones por debajo de la 
media nacional.

Al realizar un comparativo 
de las víctimas registradas en 
2023, que fueron 722, dijo que 
se observa una disminución 
del 6 por ciento en el estado. 
En el caso de Cancún, el homi-
cidio doloso disminuyó 12.5 por 
ciento al pasar de 333 casos en 
el 2023 a 291 decesos violentos 
el año anterior.

“Asimismo se observó una 

importante disminución en los 
municipios de Cozumel del 35 
por ciento, en Isla Mujeres de 
33%, en Tulum el 23%, Felipe 
Carrillo Puerto el 6%, y Solida-
ridad el 3%”. 

El fiscal reiteró que conti-
nuarán trabajando de forma 
coordinada con las fuerzas 
federales y con la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana, a fin de 
disminuir a su mínima expre-
sión el homicidio doloso. 

Por otra parte, respecto al 
asalto en una joyería ubicada 
al interior de la Gran Plaza, en 
Cancún, Salazar López apuntó 
que se están haciendo las inda-
gatorias correspondientes para 
dar con el o los responsables del 
hecho ocurrido en plena tarde 
del domingo. 

Como parte del informe del 
Gabinete de Seguridad, la FGE 
logró del 6 al 12 de enero del 
año en curso, 31 vinculaciones a 
proceso; además, cumplimentó 
19 órdenes de aprehensión y 
10 cateos por delitos diversos.

 zEl fiscal Raciel López 
destacó la disminución de 
homicidios dolosos en QR.

Quiere llevar a México 
a top 10 de economías
ÉRIKA HERNÁNDEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La presi-
denta Claudia Sheinbaum pre-
sentó ayer las 12 metas del Plan 
México, entre las que se encuen-
tra colocar al país en el top 10 de 
las economías a nivel mundial.

Desde el Museo Nacional de 
Antropología, la mandataria 
federal reconoció que se trata 
de objetivos ambiciosos.

“Éstas son las metas que tene-
mos, como ustedes pueden ver, 
son metas ambiciosas, por ejem-
plo, pasar de ser la economía 12 
en el mundo, a ser la décima eco-
nomía mundial, de ese tamaño es 
nuestro objetivo”, expresó.

Frente a representantes del 
sector empresarial, adelantó 
que también buscará elevar la 
proporción de inversión pública 
y privada, respecto al Producto 
Interno Bruto (PIB), por arriba del 
25 por ciento, además de generar 
1.5 millones de empleos adiciona-
les en manufactura especializada 
y sectores estratégicos.

Sheinbaum explicó que se 
pretende que el 50 por ciento de 

la proveeduría y consumo nacio-
nal estén hechos en México en 
los sectores textil, calzado, mobi-
liario y juguetes.

En esa misma proporción, se 
buscará que la mitad de las com-
pras públicas, consideradas como 
una herramienta de desarrollo, 
sean de producción nacional.

Además, garantizar el 15 por 
ciento de contenido nacional en 
cadenas globales de valor en los 
sectores automotriz, aeroespa-
cial, electrónico, semiconduc-
tores, farmacéutico y químico, 
entre otros.

El listado de metas incluye 
producción de vacunas hechas 
en México, a través del impulso 
de procesos de fabricación farma-
céutica y envasado local, con énfa-
sis en biotecnología avanzada.

En materia de simplificación, 
se reducirá de 2.6 a sólo un año el 
tiempo total para concretar una 
inversión, lo que implica una 
reducción del 50 por ciento de 
los trámites y requisitos, en una 
nueva ventanilla única y digital 
para las inversiones.

 zLa presidenta Claudia Sheinbaum presentó el Plan México con 
metas ambiciosas.

Aumentarán 
espacios en  
bachillerato
El gobierno 
federal tiene 
como meta crear 
este año 41 mil 
nuevos espacios 
para jóvenes 
en bachillerato, 
según se anunció 
ayer durante la 
conferencia de la 
presidenta Claudia 
Sheinbaum.    
 PÁG. 5

Mejora calificación 
de cárceles en QR
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Durante el 
2024 el sistema penitenciario de 
Quintana Roo mejoró su califi-
cación por parte de la Comisión 
Nacional de Derechos Humanos, 
(CNDH), ya que de ubicarse en 
la posición 31 como uno de los 
peores evaluados en el país, 
actualmente está en el lugar 16.

Así lo dio a conocer el secre-
tario de Seguridad Ciudadana 
de Quintana Roo, Julio César 
Gómez Torres, quien recordó que 
el sistema penitenciario estatal 
había estado calificado como 
un “foco rojo” a nivel nacional 
y, particularmente, el penal de 
Cancún era un riesgo. 

“Se ha estado enfrentando 
esta situación de manera firme; 
vamos avanzando, el tema del 

sistema penitenciario ha sido un 
trabajo interinstitucional desde 
el año pasado, recordemos, bajo 
un convenio que se firmó con 
la Secretaría de Marina que ha 
estado apoyando de manera 
directa al fortalecimiento”. 

Hizo énfasis en que la CNDH 
ubicó a Quintana Roo el año 
pasado en la posición 31 de 32 
sistemas penitenciarios en el 
país, y derivado de los esfuerzos 
están actualmente en el lugar 
16, es decir, en un solo año avan-
zaron 15 puestos. De estar hasta 
abajo en las evaluaciones ahora 
se ha mejorado. 

En ese sentido, esperan que, 
para este año, la calificación sea 
mucho mejor, al exponer que 
han mantenido los trabajos y el 
fortalecimiento de las acciones 

dentro de los penales.
“Tuvimos nosotros una cali-

ficación el año pasado de 4.84 y 
cerramos con una calificación de 
6.54. Por supuesto que tenemos 
un reto muy grande, tenemos 
que seguir subiendo en esta 
escala de calificaciones”, indicó 
Gómez Torres.

El titular de Seguridad Ciuda-
dana en el estado abundó que 

entre las mejoras que han ido 
realizado es en el aspecto de la 
comida y en el servicio médico, 
así como erradicar el autogo-
bierno, al sostener que debe 
existir un liderazgo por parte 
de las autoridades a fin de con-
trolar a quienes cumplen una 
medida de reinserción social, 
pero respetando lo que mandata 
la Ley de Ejecución Penal.

 zEl sistema penitenciario en Quintana Roo mejoró en la 
evaluación de la CNDH.
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CUANDO LA JUSTICIA LLEVA PRECIO:  
EL MANUAL DE IMPUNIDAD DE GRUPO ELEKTRA

EN MÉXICO, el refrán “la ley es como la serpiente, sólo pica a los descalzos” encuentra 
su máxima expresión en las maniobras legales de empresarios como Ricardo Salinas 
Pliego, dueño de Grupo Elektra. Mientras millones de mexicanos pagan impuestos 
religiosamente, las grandes corporaciones demuestran que, con los recursos adecuados, 
el sistema judicial no es un pilar de justicia, sino un laberinto de amparos y estrategias 
dilatorias. Y, como era de esperarse, Salinas Pliego se ha coronado como el maestro de esta 
danza.
RESULTA irónico que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), máxima 
autoridad del país, parece estar atrapada en un maratón eterno para resolver los casos 
fiscales de Grupo Elektra. Entre 20 recursos de reclamación, conflictos competenciales 
y solicitudes de impedimento, la empresa ha logrado algo digno de un guion de Kafka: 
paralizar el sistema judicial para evitar que se dicten sentencias sobre sus múltiples 
amparos fiscales. Todo con el noble propósito de no pagar impuestos federales.
Y NO ES QUE la Suprema Corte no quiera hacer su trabajo. La ministra Lenia Batres 
Guadarrama, junto con otros ministros, llevan meses con proyectos de sentencia 
listos para votarse. Pero ahí entra el ingenio del empresario mexicano: cada vez que un 
ministro se acerca peligrosamente a emitir una decisión, Elektra presenta un recurso para 
argumentar que no son imparciales. ¿Resultado? Los procesos vuelven a empezar desde 
cero, y la justicia se queda mirando desde las gradas.
ESTAS estrategias dilatorias no son un error del sistema, sino su explotación más efectiva. 
Si la ley permite apelar, Elektra apela. Si se pueden impugnar las competencias de un juez, 
se impugnan. ¿Y si los ministros asignados al caso ya han presentado un proyecto de 
resolución? Pues, según Elektra, es hora de cuestionar su objetividad. La justicia, en este 
caso, no es ciega; sólo está atada de pies y manos.
POR SUPUESTO, estos malabares legales no son gratuitos. Detrás de cada recurso hay 
un ejército de abogados que cobran sumas millonarias para garantizar que la riqueza de 
Salinas Pliego siga intacta. ¿Quién paga realmente esta fiesta? El resto de los mexicanos, 
esos mismos que enfrentan auditorías fiscales implacables por errores menores en sus 
declaraciones de impuestos.
LOS AMPAROS de Elektra están ahora en manos de los ministros Mario Pardo Rebolledo 
y Juan Luis González Alcántara Carrancá. Mientras ellos analizan qué hacer, la empresa 
gana tiempo. Y no hablamos de semanas o meses, sino de años, lo que multiplica sus 
posibilidades de encontrar otra triquiñuela legal para retrasar aún más las resoluciones.
ESTE caso no sólo pone en evidencia las deficiencias del sistema judicial, sino que 
también deja claro que, en México, los amparos no son herramientas para garantizar 
derechos constitucionales; son instrumentos para burlar la ley. Mientras tanto, la 
impunidad de Salinas Pliego y Grupo Elektra se convierte en un espejo que refleja un 
sistema hecho a la medida de los poderosos.
LA LECCIÓN es clara: en el México de hoy, la justicia no se aplica, se negocia. Si tienes 
el dinero y los abogados correctos, los tribunales son un simple trámite más en el camino 
hacia la evasión fiscal. Para los demás, queda el consuelo de saber que al menos están 
cumpliendo con su parte, aunque el sistema les cobre con intereses lo que a otros les 
perdona con aplausos. Así, la ley sigue siendo la serpiente que no pica a quienes saben 
comprar su inmunidad. ¿Hasta cuándo? La respuesta, como siempre, queda atrapada en el 
limbo judicial.

BUSCAN POSICIONAR  
FESTIVAL DEL PIANO 
OMAR ROMERO

CANCÚN, Q. ROO.- Al anunciar la 
realización de la tercera edición 
del Festival del Piano Cancún, los 
organizadores coincidieron que 
una de las metas es posicionar 
este evento como parte de la 
oferta cultural del municipio de 
Benito Juárez.

Paola Vélez, directora de Orga-
nización y Logística, y Consuelo 
Martínez Zarzosa, directora 
Artística y Académica de este 
evento, coincidieron que Cancún 
no sólo debe ser conocido por su 
vocación turística, sino por los 
eventos culturales que se están 

organizando.
“Que vean a Cancún como 

un destino de turismo cultural; 
con este festival promovemos la 
diversidad cultural que identifica 
a nuestra ciudad al involucrar a 
maestros e intérpretes de dife-
rentes nacionalidades”, indicó 
Paola Vélez.

De esta manera, Consuelo 
Martínez abundó que este festi-
val es la oportunidad de conocer 
el amplio abanico de posibilida-
des y estilos del piano, así como 
los grados de dificultad interpre-
tativa tanto para alumnos en for-
mación como para el público en 
general.

Del 24 al 26 de enero del año 
en curso se llevará a cabo este 
evento en tres sedes, una de ellas 
el Teatro de la Ciudad, así como la 
Casa de la Cultura, donde las asis-
tentes podrán encontrar diversas 
actividades, algunas con costo y 
otras gratuitas, entre ellas galas, 
recitales y clases magistrales.

“En un teatro donde todos los 
juguetes teatrales, la mecánica, 
todo lo que está al servicio de las 
producciones, de las obras para 
que el público disfrutemos”, aña-
dió Carlos López Jiménez, director 
del Instituto de la Cultura y las 
Artes del municipio de Benito 
Juárez.

 zLos organizadores buscan posicionar este evento como parte de la oferta cultural de Cancún.

DENUNCIA TELEVISA A ANAHÍ 
HUGO LAZCANO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Mediante 
una querella en Estados Unidos, 
la televisora de San Ángel acusa a 
Anahí de hacer trampa en la más 
reciente temporada del reality 
¿Quién es la Máscara? 

Después de una investigación 
interna, Televisa descubrió que la 
cantante obtuvo, a través de su 
representante (Danna Vázquez), 
la identidad de los competido-
res, por lo que le atinó a siete (el 
máximo nunca antes logrado, ni 

en la franquicia estadounidense).
La cantante, quien recibió 

como pago por cada programa 40 
mil dólares (aproximadamente 
829 mil pesos), podría enfrentar 
cargos por violar acuerdos de 
confidencialidad y derechos de 
propiedad intelectual.

La filtración, hasta ahora, 
según la información obtenida 
por Gente, apunta a un miembro 
del equipo de la producción enca-
bezado por Miguel Ángel Fox, 
quien tiene amistad de larga data 
con la representante de Anahí.

Revisando evidencia en pro-

gramas, se puede establecer 
cómo la cantante, en algunos 
casos, soltó los nombres de algu-
nos participantes sin aparente 
pista sólida entre las opiniones 
de los demás adivinadores.

Gente solicitó la opinión de 
la televisora de la que Anahí fue 
muchos años artista exclusiva. 
“Grupo Televisa no da postura de 
ninguna investigación en curso”, 
respondió.

Por su parte, Danna Vázquez, 
representante de Anahí, dijo 
que la artista fijaría su postura 
al respecto.

 zMediante una querella en EU, la televisora acusa a Anahí de hacer trampa en ¿Quién es la Máscara?
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 zCumple Mara Lezama compromiso de construir un domo y aulas a más de 200 alumnos de la primaria “Miguel Vidal Alcocer” de 
Cancún.

Beneficia a más de 200 estudiantes de una primaria

Cumplen a escuela 
con domo y 2 aulas
Mara Lezama sigue 
cumpliendo en 
Cancún con mejoras 
para los planteles

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La gober-
nadora Mara Lezama Espinosa 
inauguró un domo y dos aulas 
didácticas en la escuela pri-
maria “Miguel Vidal Alcocer”, 
ubicada en el fraccionamiento 
Cielo Nuevo del municipio de 
Benito Juárez, en el que se invir-
tieron casi 27 millones de pesos 
en beneficio de la comunidad 
estudiantil.

El domo es de 30 por 17 
metros. Se construyeron y equi-
paron aulas didácticas, Dirección, 
sanitarios, barda perimetral, 
obras complementarias y se 
instaló la red de media tensión, 
en beneficio de 206 estudian-
tes, así como personal docente 
y administrativo.

“Hoy marcamos un hito en la 
educación de nuestros jóvenes 

al ofrecerles espacios dignos y 
seguros para su aprendizaje. Este 
esfuerzo está dirigido a nuestros 
109 alumnos y 97 alumnas que 
asisten a este plantel, y repre-
senta una inversión directa en su 
futuro”, expresó la gobernadora 
Mara Lezama en un mensaje diri-
gido a la comunidad estudiantil.

A las niñas las exhortó a no 
interrumpir sus sueños ni per-
mitir que nadie les corte las alas. 
Como ejemplo citó que ella es la 
primera gobernadora de Quin-
tana Roo y Claudia Sheinbaum es 
la primera presidenta de México.

“Que nadie nos juzgue, que 
nadie nos diga que no podemos. 
Claro que podemos ser arquitec-
tas, ingenieras, veterinarias, doc-
toras, presidentas municipales, 
gobernadoras y hasta presiden-
tas de la República. Que nadie 
les diga que no pueden”, afirmó.

Asimismo, informó a las 
alumnas, madres y padres de 
familia, maestros y personal 
administrativo, que estas obras 
son posible porque su gobierno 
combate la corrupción, y destina 
el dinero de pueblo al pueblo, con 
base en el Nuevo Acuerdo por el 

Bienestar y Desarrollo de Quin-
tana Roo.

El secretario de Obras Públi-
cas, José Rafael Lara Díaz, explicó 
que este proyecto fue posible gra-
cias a recursos provenientes del 
programa Fondo de Aportaciones 
Múltiples, que busca ampliar los 
espacios físicos en la infraestruc-
tura educativa del estado. 

La mejora de las instalaciones 
no sólo beneficiará la actividad 
académica de los estudiantes, 
sino que también contribuirá 
a su desarrollo integral en un 
entorno adecuado y que cuente 
con las medidas mínimas de 
seguridad.

Por su parte, el encargado 
de la Dirección del Instituto de 
Infraestructura Física Educativa 
de Quintana Roo (Ifeqroo), Aldo 
Castro Jiménez, dio a conocer que 
con una inversión de 4.2 millones 
de pesos la gobernadora entregó 
un domo de 17 por 30 metros, y 
obra exterior, beneficiando a 206 
alumnos y alumnas.

Los domos son esenciales para 
docentes, directores, padres de 
familia y estudiantes, ya que 
facilitan actividades recreativas, 

deportivas y cívico-culturales, 
protegiéndolos de la exposición 
al sol y las inclemencias del 
clima, por lo que este gobierno 
diferente ha decretado que no 
se construirá más una escuela 
sin domo.

Además, para atender el 
crecimiento en la demanda de 
espacios educativos, se construyó 
y equipó dos aulas didácticas 
ampliando la capacidad para 
70 alumnos por turno y forta-
leciendo la cobertura educativa.

Durante el evento de inau-
guración, se presentaron las 
acciones implementadas desde 
el gobierno del estado para forta-
lecer la infraestructura educativa 
y atender las necesidades de los 
estudiantes quintanarroenses, 
destacando la creación de espa-
cios seguros y funcionales que 
propicien un mejor aprendizaje.

Acompañaron a la goberna-
dora Mara Lezama en esta cere-
monia inaugural la presidenta 
municipal de Benito Juárez, Ana 
Paty Peralta de la Peña, y el direc-
tor del plantel, Juan Carlos Baas 
Cauich.

‘Debe Lili Campos 
dar explicaciones’
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

PLAYA DEL CARMEN, Q. ROO.- La 
aparición de la panista Lili Cam-
pos con integrantes de Morena 
no debe desviar la atención de 
lo realmente importante, como 
dar muchas explicaciones al 
pueblo de Solidaridad y, en su 
momento, a la justicia, aseveró 
Estefanía Mercado. 

La presidenta municipal dijo 
que en su gobierno los equi-
pos de revisión y auditoría se 
encuentran en la última etapa 
de los procesos, con el objetivo 
de detectar y documentar pre-
suntas irregularidades come-
tidas en la administración 
anterior.

Este tipo de situaciones, 
señaló, no deben desviar la 
atención de lo verdaderamente 
relevante, de quien encabezó 
un gobierno que estafó y robó 
la esperanza a los solidarenses.

“Lo importante aquí no es la 
foto, sino la actitud de alguien 
que claramente sabe que le 
debe muchas explicaciones al 
pueblo de Solidaridad sobre su 
gestión”.

Estefanía Mercado se refirió 
a las imágenes en las que se ve 
a Lili Campos junto a integran-
tes de Morena, como el coor-
dinador parlamentario en la 
Cámara de Diputados, Ricardo 
Monreal, y el diputado federal 
Pedro Haces, en la Ciudad de 
México.

La alcaldesa de Solidaridad 
comentó que carece de algún 
tipo de información al respecto, 
“ninguna autoridad del partido 
nos ha manifestado acción 
alguna relacionada con ello”.

La alcaldesa de Solidaridad 
mencionó la importancia de 

analizar el contexto y la inten-
ción que hay detrás de estas 
acciones, e hizo énfasis que 
son fotos que cualquiera puede 
tomarlas. 

“Es importante analizar el 
contexto de esas imágenes 
antes de sacar conclusiones 
apresuradas”.

Estefanía Mercado insis-
tió que la panista tiene que 
dar muchas explicaciones al 
pueblo de Solidaridad y, en su 
momento, a la justicia.

“Estamos investigando una 
serie de presuntas irregulari-
dades que deben ser evalua-
das por los órganos de justicia. 
Nuestros equipos están en el 
proceso final de auditorías y 
revisiones”.

La primera autoridad muni-
cipal reafirmó el compromiso 
de su gobierno con los princi-
pios fundamentales que son la 
guía del trabajo en el munici-
pio, a través de “no mentir, no 
robar, no traicionar al pueblo”. 

“La prioridad es garantizar 
la justicia y la transparencia 
con el pueblo de Solidaridad”. 

La anterior presidenta 
municipal, comentó, “no me 
genera preocupación porque 
ella no representa los valores 
de nuestro movimiento ni de 
la transformación que estamos 
impulsando. En el gobierno 
municipal nos enfocamos en 
trabajar con honestidad y jus-
ticia para el pueblo”, indicó.

“No en rumores o distrac-
ciones que buscan desviar la 
atención de lo verdaderamente 
importante, que es que las y los 
solidarenses tengan un buen 
gobierno, pero que también 
no haya impunidad sobre los 
gobiernos que les estafaron y 
robaron la esperanza”.

 zLa alcaldesa Estefanía Mercado espera que Lili Campos 
explique irregularidades.

 zEl gobierno de Ana Paty Peralta presentó propuestas de obras a la Federación.

Plantean proyectos 
al gobierno federal
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- El Ayunta-
miento de Benito Juárez envió 
una serie de propuestas al 
gobierno de la República para 
recibir apoyo y poner en mar-
cha diversos proyectos princi-
palmente de obras públicas.

Así lo indicó la presidenta 
municipal Ana Paty Peralta de 
la Peña, al señalar que les pidie-
ron las propuestas para que sean 
presentadas a través del gobierno 
estatal ante las Secretarías de 
Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu), y de Infraes-
tructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT).

Expresó que al tener una 
coordinación importante con 
la gobernadora Mara Lezama 
Espinosa, consideran que logrará 
gestionar este paquete de obras, 
por ello, indicó que enviaron 18 

propuestas, ocho corresponden 
a la Sedatu y 10 a la SICT. 

“Ya les pasamos todas las 
carpetas de todos los proyectos 
que tenemos, y vienen proyectos 
importantes que ojalá se puedan 
gestionar para este año y para el 
siguiente. Pero principales son 
cuatro, cuatro principales”.

Dijo que estas propuestas 
tienen que ver con temas de 
movilidad, de repavimentacio-
nes importantes, sobre todo de 
tramos largos de avenidas princi-
pales, que son los que se requiere 
de una mayor inversión.

Ante ello, esperan contar con 
el apoyo de la Federación para 
materializar estas obras, al expo-
ner que los montos que se nece-
sitarán dependen de cada uno de 
los proyectos que sean avalados 
por las autoridades.

Si bien Peralta de la Peña 

comentó que será la goberna-
dora la que haga los anuncios 
correspondientes, adelantó que 
de algunas de las obras que espe-
ran realizar, hay dos relacionadas 
con vialidades que conectan con 
el Puente Vehicular Nichupté, 
que se prevé esté listo este año. 

En ese sentido, la edil precisó 
que estas dos vialidades son las 
avenidas Kabah y Huayacán, al 
exponer que se busca implemen-
tar trabajos de repavimentación, 
construcción de guarniciones y 
banquetas, así como mejoras 
generales en el espacio público. 

“Vamos a estar el jueves en 
la Ciudad de México con la pre-
sidenta de México, Claudia Shein-
baum, un evento de gobernado-
res y presidentes municipales, y 
ahí estaremos acompañando a 
nuestra gobernadora”, comentó 
la alcaldesa cancunense.

Tarifas de 
licencia  
siguen 
hasta el 31
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CHETUMAL, Q. ROO.- El Instituto 
de Movilidad del Estado de Quin-
tana Roo (Imoveqroo), encabezado 
por Rodrigo Alcázar Urrutia, dio a 
conocer  que los costos para la expe-
dición y renovación de licencias de 
conducir en todas sus modalidades 
se mantendrán sin cambios hasta 
el 31 de enero de 2025.

Será a partir del 1 de febrero 
cuando los precios se ajusten 
conforme al valor actualizado de 
la Unidad de Medida y Actuali-
zación (UMA), de acuerdo con las 
disposiciones normativas vigen-
tes. Esta modificación anual 
busca alinearse con los paráme-
tros económicos nacionales.

El gobierno del estado, a tra-
vés del Imoveqroo, trabaja con-
tinuamente para garantizar que 
las y los ciudadanos reciban un 
servicio de calidad y eficiente. 

Este esfuerzo reafirma el com-
promiso con la seguridad vial en 
el estado, al brindar herramien-
tas que contribuyen a un tránsito 
seguro y ordenado en beneficio de 
toda la población, siguiendo las 
directrices del Nuevo Acuerdo por 
el Bienestar y Desarrollo de Quin-
tana Roo, que impulsa la gober-
nadora Mara Lezama Espinosa.

El Instituto exhorta a quienes 
necesiten realizar este trámite a 
aprovechar las tarifas vigentes 
antes del 31 de enero. 

Los interesados pueden acu-
dir a cualquiera de las oficinas 
estatales o consultar los costos 
actuales a través del sitio web del 
instituto de Movilidad del Estado 
de Quintana Roo https://qroo.
gob.mx/imoveqroo.

Destaca el DIF labor 
de sus trabajadores
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CHETUMAL, Q. ROO.- La presi-
denta honoraria del Sistema DIF 
Quintana Roo, Verónica Lezama 
Espinosa, reconoció la labor de 
sus colaboradoras y colaborado-
res y la dedicación que ponen al 
servicio de los grupos prioritarios 
en el estado.

“Gracias por ser parte de esta 
gran familia DIF, de trabajar con 
unidad al servicio de los grupos 
prioritarios, son muestra del gran 
corazón humanista ayudando a 
quienes más lo necesitan, siendo 
seres humanos ayudando a más 
seres humanos”, destacó Veró-
nica Lezama en el marco del Día 
del Trabajador DIF.

Dijo que un total de mil 419 
trabajadores conmemoraron 
la fundación de la institución, 
creada por decreto presidencial 
en 1977, sirviendo a través de sus 
diferentes áreas de trabajo como: 
Asistencia Social y Atención Ciu-
dadana; Procuraduría de Protec-
ción de Niñas, Niños, Adolescen-
tes y la Familia; Centro de Reha-
bilitación Integral de Quintana 
Roo (CRIQ); Centro de Atención 
a Víctimas de Violencia (CAVI); 
Club de las Personas Mayores; y 
Club Nuevo Amanecer.

Asimismo, resaltó a los Cen-
tros Integrales de Primera Infan-

cia (CIPI) de Chetumal, Cancún, 
Playa del Carmen y Bacalar; 
Centros de Desarrollo Infantil 
1 y 2; Centros de Rehabilitación 
Municipales (CRIM) de Felipe 
Carrillo Puerto, José María More-
los, Lázaro Cárdenas y Cozumel; 
Representaciones de gestión 
Zona Norte; Casas Hogares; Ciu-
dad de las Niñas, Niños y Ado-
lescentes; de Asistencia Integral 
para Adolescentes (CAIPA); de 
Asistencia Temporal (CAT); y de 
Personas Mayores.

A ellos también se suman los 
Centros de Autismo Chetumal 
y Cancún; Centro de Atención 
Especializado en Salud Emocio-
nal (CAESE); Centro de Recrea-
ción, Cultura y Deporte (RECUDE); 
Albergue para niñas, niños y ado-
lescentes y sus familias con diag-
nóstico de cáncer; Seguimiento 
de Programas Comunitarios; 
Atención a la Infancia y Adoles-
cencia; Atención a Niñas, Niños 
y Adolescentes en Situación 
de Vulnerabilidad (DANNASV); 
Atención a la Familia; y Edificio 
Central.

“Mi reconocimiento a cada 
uno de ellos por esa labor que 
realizan, siéntanse orgullosos 
de pertenecer a esta gran fami-
lia DIF y seguir fortaleciendo el 
bienestar social, los valores de 
generosidad, respeto, amor y 
felicidad”.

 zEste lunes se conmemoró el Día del Trabajador DIF.
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Alertan que suben 
casos de diabetes
VÍCTOR OSORIO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Casi una 
tercera parte de los nuevos casos 
de diabetes tipo 2 en México son 
atribuibles al consumo de bebi-
das azucaradas, indican los resul-
tados de un estudio publicados en 
la revista Nature Medicine.

Dichas bebidas, advierte, son 
un factor en uno de cada ocho 
casos de enfermedades cardio-
vasculares en el país.

El estudio, encabezado por 
especialistas del Instituto de Eva-
luación y Métrica de Salud de la 
Universidad de Washington, y en 
el que participó el Instituto Nacio-

nal de Salud Pública de México, 
estima las cargas de diabetes tipo 
2 y enfermedades cardiovascu-
lares atribuibles al consumo de 
bebidas azucaradas en 84 países, 
utilizando información de la Base 
de Datos Dietética Global.

“En 2020, el mayor número 
absoluto de nuevos casos de 
diabetes tipo 2 atribuibles a las 
bebidas azucaradas por millón 
de adultos entre los 30 países más 
poblados se produjo en México (2 
mil 7 por millón de adultos; 30 por 
ciento de todos los casos de inci-
dencia de diabetes tipo 2)”, indica 
el artículo con los resultados 
publicado en Nature Medicine.

“En cuanto a las enfermeda-

des cardiovasculares, las mayores 
cifras se produjeron en Colombia 
(mil 84; 23 por ciento), Sudáfrica 
(828; 14.6 por ciento) y México 
(721; 13.5 por ciento)”.

La incidencia de diabetes tipo 
2 atribuible a las bebidas azuca-
radas, señala, aumentó 1.3 por 
ciento a nivel mundial, mientras 
que la de enfermedades cardio-
vasculares se mantuvo estable.

Añade que, entre las naciones 
grandes, los mayores aumentos 
en las cargas de diabetes tipo 
2 relacionadas con las bebidas 
azucaradas fueron en México, 
Tailandia y el Reino Unido.

El artículo indica que los inte-
reses de fabricantes, que invier-

ten en la cadena de suministro, 
en el marketing y se oponen a los 
esfuerzos políticos para frenar el 
consumo, probablemente sean 
los impulsores del aumento de 
la enfermedad en estos países.

México, apunta, registra opo-
sición de la industria al impuesto 
a los refrescos cuestionando la 
eficacia de la tarifa y advirtiendo 

daños a los empleos.
“Más allá de los intereses 

comerciales, la disponibilidad 
insuficiente de agua potable 
puede contribuir al aumento de 
las cargas sanitarias relaciona-
das con las bebidas azucaradas en 
muchos países, como en las zonas 
rurales de Colombia, México y Tai-
landia”, señala.
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casos en méxico

51,586
Entre enero y marzo de 2024, la diabetes  
fue la segunda causa de muertes en México,  
aún por encima de los accidentes y homicidios. 

Fuente: Inegi
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Ya hicieron las paces Monreal y Adán Augusto

Alistan en Morena 
reforma a 40 leyes
Desde el 1 de febrero 
abordarán la iniciativa 
para transformar  
el Infonavit

NADIA ROSALES /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Después de 
un final del anterior periodo de 
sesiones entre acusaciones en la 
propia bancada, el coordinador de 
Morena en la Cámara de Diputa-
dos, Ricardo Monreal, señaló que 
preparan reformas a por lo menos 
40 leyes reglamentarias.

Tras su intercambio de señala-
mientos al final de 2024, Monreal 
y el coordinador de los senadores, 
Adán Augusto López, se abraza-
ron en el marco del informe de la 
presidenta Claudia Sheinbaum 
por los primeros 100 días al frente 
del gobierno.

Monreal platicaba con sim-
patizantes morenistas cuando 
Augusto López estaba a punto 
de entrar al Palacio Nacional y, 
alentado por militantes, levantó 
la mano para saludar. Segundos 
después el zacatecano volteó y le 
devolvió el gesto pidiéndole que 
se acercara.

El líder de los diputados fue 
el primero en extender la mano, 
para, en instantes, convertir ese 
intercambio de palmas en un 
abrazo efímero.

López siguió su camino hacia 
el Palacio y Monreal dirigió el 
paso hacia la calle de Moneda, en 
el Centro Histórico, donde destacó 
su amistad con su compañero de 
partido.

“Somos amigos, nos saluda-
mos con afecto siempre”, dijo.

El mes pasado, los señalamien-
tos de López por supuesta corrup-
ción al interior del Senado —cuando 
Monreal coordinaba a la bancada 
morenista— y la respuesta sobre 
el uso de “un guardadito” de mil 
millones de pesos atribuida al 
tabasqueño, fueron frenados tras 
la mediación de la secretaria de 
Gobernación, Rosa Icela Rodríguez.

El domingo fue la primera vez 
que se les vio juntos después de 
aquella reunión, cuando también 
acordaron no llamar a un periodo 
extraordinario de sesiones en San 
Lázaro.

La Comisión de Vivienda de la 
Cámara de Diputados debe darle 
continuidad a las 20 modificacio-
nes a la minuta de la reforma a 
la Ley del Infonavit que envió el 
Senado, informó en días pasados 
la presidenta del grupo legisla-
tivo, Maribel Martínez.

Esa iniciativa, señaló Monreal, 
será la primera que se discuta el 
próximo 1 de febrero, junto con el 
dictamen que prohíbe el ingreso y 
consumo del maíz transgénico en 
México, que enviará Sheinbaum 
en los próximos días.

Además, el diputado auguró 
mucho trabajo para los diputados 
en el siguiente periodo, pues tam-

bién se modificarán alrededor de 
40 leyes reglamentarias, deriva-
das de las 16 reformas constitu-
cionales avaladas en 2024.

“Desde ya nos reuniremos 
nosotros, más o menos van a ser 
como 40 leyes reglamentarias 
las que tendremos que modifi-
car, con motivo de las reformas 
que hicimos en el periodo pasado, 
empezando por la Ley del Infona-
vit, que vamos a empezar la pri-
mera semana del periodo ordina-
rio, es decir, el primero de febrero. 
Viene la ley animal, viene una ley 
de seguridad, una ley de empleo, 
economía, de agua... o sea, como 
40 leyes reglamentarias”, apuntó.

 zRicardo Monreal dijo que se preparan reformas a por lo menos 40 leyes reglamentarias.

 zLa presidenta dice que 
entre todos se puede aislar 
al machismo.

 zGobierno de Morelos 
halló irregularidades en la 
pasada administración.

Sheinbaum 
demanda  
respeto para 
mujeres
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- La pre-
sidenta Claudia Sheinbaum 
exigió respeto para todas las 
mujeres por parte de aquellos 
que utilizan un lenguaje de 
odio. Dijo que si no aceptan la 
inclusión al menos sí mues-
tren respeto.

La mandataria señaló o 
que el clasismo, el machismo 
y el racismo son reminis-
cencias del colonialismo y el 
neoliberalismo.

Hay comentócratas en los 
medios de comunicación que 
se escudan en su fama para 
usar lenguaje despectivo con-
tra las mujeres, indicó.

“Esta idea de que la pre-
sidenta no gobierna tiene 
de fondo un machismo tre-
mendo, tienen tanta cobardía 
que no tienen la capacidad 
de reconocer que una mujer 
puede gobernar… entonces 
(pido) respeto.

“Y por otro lado entre 
todas y entre todos ir ais-
lando esos comentarios. Que 
suban el nivel de su crítica. 
Entre todos hay que aislar el 
machismo”, expresó la eja del 
Ejecutivo federal.

Todos aquellos que uti-
lizan el lenguaje del odio y 
la política basada en el odio 
cada vez se quedan más ais-
lados, afirmó.

De paso, señaló que los 
conservadores que hoy se 
la pasan criticando todo, en 
su momento no resolvieron 
nada.

Puso como ejemplo al 
expresidente Ernesto Zedi-
llo, quien hace señalamien-
tos contra el gobierno, pero 
no habla del Fobaproa ni de 
los beneficios ilegítimos que 
dio a grandes empresarios 
durante su administración.

La doctora Sheinbaum 
recalcó que no romperá 
con el expresidente Andrés 
López Obrador, como le exige 
la comentocracia, porque es 
su convicción ser el segundo 
piso de la 4T.

Irónicamente les dijo a los 
conservadores: “sigan así, van 
muy bien”.

Hallan en 
Morelos 
desvío de 
40 mdp
ROLANDO HERRERA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El 
gobierno de Morelos encon-
tró irregularidades por 40 
millones de pesos en la ante-
rior administración que enca-
bezó Cuauhtémoc Blanco.

En conferencia de prensa, 
Edgar Maldonado, consejero 
jurídico de Morelos, dijo 
que las irregularidades se 
detectaron en el proceso de 
entrega-recepción y que ya se 
realizaron denuncias admi-
nistrativas y penales.

“La presentación de estas 
denuncias es por un monto 
aproximado, un desvío apro-
ximado, un detrimento patri-
monial al estado por aproxi-
madamente 40 millones de 
pesos.

“Esto se hará del conoci-
miento de las autoridades 
investigadoras tanto en 
materia penal como en mate-
ria administrativa”, indicó el 
funcionario.

Maldonado adelantó que 
en un primer bloque se pre-
sentan seis denuncias, cua-
tro en materia penal y dos en 
materia administrativa.

“Hoy (lunes) se presenta 
este primer bloque con seis 
denuncias, cuatro en materia 
penal y dos en materia admi-
nistrativa, se presentarán los 
bloques y las denuncias que 
sean necesarias siempre y 
cuando contemos con los 
elementos”, expresó.

Agregó que las irregula-
ridades son en la Secretaría 
de Desarrollo Agropecua-
rio, la de Infraestructura, la 
de Desarrollo Económico y 
el Fideicomiso del Lago de 
Tequesquitengo (Filateq) y 
el Fideicomiso Ejecutivo del 
Fondo de Competitividad 
y Promoción del Empleo 
(Fidecomp).

Cuestionado sobre quié-
nes son los denunciados, Mal-
donado afirmó que son ser-
vidores públicos que intervi-
nieron en los procedimientos.

“Una vez que se ha hecho 
el análisis se señalan los ser-
vidores públicos que intervi-
nieron en los procedimientos, 
lógicamente puede ir desde 
un titular hasta una persona 
con un encargo de firma 
correspondiente, pero que 
tenga bajo sus atribuciones 
una responsabilidad bajo el 
manejo de recursos.

“Esto no podemos expre-
sar, por el sigilo de la informa-
ción, exactamente los servi-
dores públicos que hacemos 
del conocimiento de la auto-
ridad investigadora en este 
bloque de denuncias”, explicó.

El funcionario indicó que 
el monto del desvío se hará 
del conocimiento de autori-
dades investigadoras.

En tanto, Alejandra Pani 
Barragán, titular de la Secre-
taría de la Contraloría de 
Morelos, aseguró que a la 
administración estatal no le 
temblará la mano.

“Quiero reiterar el man-
dato de nuestra gobernadora, 
en esta administración no 
hay espacio para la corrup-
ción ni para la impunidad, 
a la Contraloría no le va a 
temblar la mano para actuar 
con firmeza y responsabili-
dad, seguiremos trabajando 
con transparencia, profe-
sionalismo y compromiso 
para garantizar una gestión 
pública íntegra y eficiente a 
la altura de las expectativas 
ciudadanas”, indicó.

Habrá 41 mil nuevos cupos en bachillerato 
CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El gobierno 
federal tiene como meta crear 
este año 41 mil nuevos espacios 
para jóvenes en bachillerato.

En la conferencia mañanera 
de la presidenta Claudia Shein-
baum, la subsecretaria de Educa-
ción Media Superior, Tania Rodrí-
guez Mora, presentó el nuevo 
modelo que consta de 3 ejes.

Se informó que, en el presente 
ciclo escolar hubo una cobertura 
de 81.1 por ciento de jóvenes. Estu-
vieron inscritos 5 millones 572 mil 

estudiantes en 31 subsistemas, 
de los cuales 52 por ciento eran 
mujeres y 48 por ciento hom-
bres. La meta de cobertura para 
el siguiente ciclo escolar es de 85 
por ciento.

Uno de los ejes es Ampliación, 
que busca crear los 41 mil nuevos 
lugares con una inversión de 2 mil 
700 millones de pesos.

El plan es construir 20 nue-
vos planteles, el aumento de 30 
escuelas para que puedan alber-
gar más alumnos y la reconver-
sión de 35 prepas que tienen 
sólo horario matutino para que 
tengan el vespertino. Incluso, en 

planteles de secundaria donde no 
haya clases vespertinas se dará 
bachillerato.

Se afirmó que las acciones de 
ampliación tendrían impacto 
directo en 59 municipios de 30 
estados que requieren ampliar 
la cobertura.

La presidenta Sheinbaum 
agregó que se buscará llegar 
hasta 200 mil nuevos lugares al 
final del sexenio, principalmente 
en donde no hay preparatorias o 
bachilleratos tecnológicos.

Otro eje es el Fortalecimiento 
Integral en el que la Escuela es 
Nuestra llegará a las prepas para 

que los estudiantes sean parte de 
la discusión y decisión de a dónde 
se aplica el presupuesto.

El otro eje es Integración, en 
el cual se busca integrar en dos 
sistemas los 31 subsistemas que 
existen ahora.

Los dos sistemas serán bachi-
llerato general y bachillerato 
tecnológico.

En el caso del bachillerato 
general se dará un Certificado 
Único para Bachillerato Nacio-
nal y en el tecnológico se dará el 
Certificado de Formación Profe-
sional o Tecnológica, avalado por 
el Instituto Politécnico Nacional.

 zSe presentó el Plan Nacional de Bachillerato.
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Dieron a conocer horarios para los juegos de la AFC

Retan dominio de 
Kansas City en la 
Ronda Divisional
Los Chiefs han 
avanzado a la  
Final de Conferencia 
seis años al hilo

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La última vez 
que los Chiefs estuvieron en pla-
yoffs, sin ganar un partido fue en 
2017. Desde entonces, el equipo 
ha avanzado como mínimo a la 
Final de la Conferencia Ameri-
cana. Los Texans tendrán la tarea 
de romper esta racha, cuando los 
enfrenten en la Ronda Divisional 
el próximo fin de semana.

La NFL confirmó los horarios 
para los partidos de esta etapa 

de la postemporada. El sábado 
18 de enero jugarán los líderes de 
la AFC, Chiefs frente a los Texans, 
mientras que el mejor equipo de 
la Conferencia Nacional, Detroit 
recibirá a la sorpresa de la pos-
temporada, Washington.

Kansas City tiene seis cam-
pañas consecutivas avanzando a 
la Final de Conferencia. En 2018 
vencieron a Indianápolis en la 
Ronda Divisional, pero cayeron 
frente a Nueva Inglaterra (aún 
con Tom Brady) en tiempo extra.

Para 2019, los Chiefs supe-
raron a los Texans, después a 
los Titans y en el Súper Bowl 
se impusieron a los 49ers. Al 
año siguiente dejaron en el 
camino a los Browns, luego a 
los Bills, pero perdieron en la 
Final frente a los Buccaneers 

(que tenían a Tom Brady).
En la temporada 2021, Kansas 

City dejó en la Ronda de Como-
dín a los Steelers, chocó de nueva 
cuenta con Buffalo, ahora en la 
Ronda de Comodín y en la Final 
de la AFC fueron superados por 
Cincinnati. En 2022 y 2023, pudie-
ron llegar hasta el Súper Bowl y 
asegurar el bicampeonato.

Esta será la tercera ocasión 
que los Texans enfrentan a los 
Chiefs en playoffs. Las primera 
vez fue en la Ronda de Comodín 
de 2015, donde cayeron 30-0 y la 
segunda, en la ya mencionada 
de 2019.

En su breve historia dentro 
de la NFL, Houston nunca ha 
superado la Ronda Divisional, 
etapa en la que han perdido 
cinco veces.  zKansas City no pierde en la Ronda Divisional desde el 2016. 

Será Lewis Hamilton clave 
para el futuro de Ferrari
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- En Maranello 
ya esperan a Lewis Hamilton. La 
escudería Ferrari confía en que el 
veterano piloto ayude en la cons-
trucción del futuro (y presente) 
del equipo para la temporada 
2025 y de cara a los cambios en 
el reglamento que habrá a partir 
de 2026. Fred Vasseur, jefe de los 
italianos explicó el papel del bri-
tánico en este proyecto.

“(Hamilton) aportará la expe-

riencia de un siete veces cam-
peón del mundo que ha traba-
jado en equipos líderes. Es muy 
positivo para un equipo contar 
con alguien que aporte experien-
cias diferentes especialmente 
alguien del nivel de Lewis. Hay 
que tener el enfoque adecuado 
y aprovechar su experiencia”, 
subrayó Vasseur, en entrevista 
hecha por la revista Autosprint.

Hamilton fichó para Ferrari 
en febrero y terminó su relación 
de más de una década con Mer-
cedes. Para el británico será la 

oportunidad de pelear de nueva 
cuenta por los primeros lugares, 
luego de finalizar en el séptimo 
lugar del Campeonato de Pilo-
tos, su posición más baja en la 
Fórmula 1.

“Conozco muy buen a Lewis, 
su motivación y su forma de tra-
bajar. No quiero hacer compa-
raciones con otros pilotos, pero 
estoy convencido de que encajará 
perfectamente en nuestro sis-
tema”, elogió el jefe de la escu-
dería italiana.

En 2024 Ferrari terminó en el 

segundo lugar del Campeonato 
de Constructores, la diferencia 
con el líder, McLaren fue de ape-
nas 14 unidades. Por lo que espe-
ran que Hamilton sea la pieza 
clave para recobrar un título que 
se les niega desde 2007.

“La llegada de Hamilton será 
un paso en la construcción del 
equipo o en su desarrollo. Será 
útil para Charles (Leclerc) y 
para los ingenieros, y debemos 
tomarlo como un paso más en 
la dirección correcta”, insistió 
Vasseur.

 zLa escudería italiana confía en que el veterano piloto aporte su experiencia en el desarrollo del equipo.

Un retiro más
El ex campeón de peso completo, Tyson 
Fury anunció su retiro como profesional. El 
‘Gypsy King’ ya se había retirado antes en 
2022 y volvió a pelear ese mismo año.

Rompe novato Daniels 
sequía de Washington
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q.ROO.- La última vez 
que Washington ganó un juego 
de playoffs, el quarterback Jay-
den Daniels tenía cinco años. 
Ahora el novato ha sido la pieza 
clave para que los Commanders 
regresen a una Ronda Divisional. 
El jugador agradeció la oportuni-
dad que le dio el equipo y celebró 
la victoria 23-20 sobre Tampa Bay 
el fin de semana.

“No puedo explicarlo. Obvia-
mente estoy agradecido por 
esta oportunidad. Estoy feliz 
por los aficionados y la franqui-
cia, todo lo que hemos pasado 
para llegar a este punto. Estoy 
contento y agradecido con todos, 
incluso conmigo mismo”, declaró 
Daniels.

El mariscal fue elegido como 
la segunda selección global del 

Draft 2024 y en su primer juego 
de playoffs terminó con 268 
yardas, dos touchdowns, acertó 
24 de 35 pases e hizo 36 yardas 
por tierra. Además, se convirtió 
en el primer novato en liderar 
a su equipo en yardas por aire 
y tierra para una victoria en 
postemporada.

“(Daniels) lo ha hecho todo el 
año. Pienso que nosotros llega-
mos a este juego sin pensar que 
era diferente. Entendemos que 
son los playoffs, pero no quería-
mos hacer esto más grande de 
lo que es. Jayden vino y realizó 
el juego que sabemos es capaz 
de hacer e hizo un gran trabajo”, 
reconoció el veterano linebacker 
Bobby Wagner.

Daniels se convirtió en el 
primer quarterback novato de 
Washington en ganar un juego 
de playoffs desde Sammy Baugh, 
en 1937.

 zWashington no ganaba un juego de postemporada desde la 
Ronda de Comodín de 2005.

Toma Carlos Alcaraz ritmo en Australia
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Sin foguearse 
por torneos previos, el tenista 
Carlos Alcaraz superó la primera 
ronda del Australian Open, tras 
vencer a Alexander Shevchenko, 
por 6-1, 7-5 y 6-1. A pesar de la 
victoria, el español reconoció que 
aún está lejos del nivel deseado y 
que deberá tomar ritmo pronto, 
porque en la segunda ronda se 
encontrará a Yoshihito Nishioka.

“He preferido hacer una 
buena pretemporada de cuatro 
semanas. No tenemos mucho 
tiempo en diciembre como para 
hacer una pretemporada larga. 
Creo que estoy en la edad en la 
que necesito varias semanas para 
estar preparado. La temporada 
será larga, así que hay que estar 

en buena forma, por eso decidí 
no jugar torneos oficiales hasta 
el Grand Slam”, declaró Alcaraz 
en la conferencia de prensa.

El número tres del ranking 
mundial no jugaba un partido 
oficial desde el 15 de noviembre 
del 2024, cuando fue eliminado 
en la Fase de Grupos de las ATP 
Finals. Ante Shevchenko, el espa-
ñol sufrió por momentos en el 
segundo set y recalcó el factor 
mental para recuperarse.

“Cuando noto que decaigo, 
intento pensar en volver a estar 
bien y debo estar concentrado 
porque mi buen nivel volverá. 
Intento no enfadarme y recupe-
rar mi ritmo”, explicó.

El japonés Yoshihito Nishioka 
espera a Alcaraz en la segunda ronda, 
tras vencer a Aziz Dougaz de Túnez.

 zEl español decidió hacer una pretemporada larga y no jugaba un 
partido oficial desde noviembre.
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Brillosdeportivos
Los tenis metálicos son de los más deseados para iniciar, 
con el pie derecho, este nuevo año. Hay muchos diseños, con 
formas ergonómicas, materiales flexibles y cómodos y mucha 
tecnología. Se llevan los dorados, plateados y los iridiscentes.

z Versace

z Adidas

z Onitsuka 
Tiger

z Dries Van 
Noten

z Golden Goose

¡Para verte mejor!
z BurberryLos lentes para ca-

ballero recurren a las 
formas grandes y geomé-
tricas del pasado, pero 
conjuntando lo último en 
tecnología y vanguardia, ya 
que no pesan, se adaptan 
a la forma de la cara y los 
cristales te protegen de la 
luz solar. Además, agregan 
un aire de seductor misterio.

z Cartier

z Off-Whitez Tom Ford

¿SabíaS que...?
Gene Matouk fue un diseñador mexi- 
cano, de origen libanés, famoso en  
los años 70 por vestir a las señoras  
de la sociedad y a Angélica María  
en algunas de sus cintas.

Las prendas con toques 
deportivos seguirán 
triunfando durante todo  
el 2025… y por más tiempo¡ActivA 

tu estilo!
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El athleisure vine de la 
fusión de las palabras 
“athletic” de atlético 
y “leisure” de ocio en 
inglés, y es una de las 

grandes tendencias 
desde la pandemia.

El dato
El mercado global de la 

ropa deportiva crece-
rá en un 25 por ciento 
hasta alcanzar los 551 

mil millones de dóla-
res en 2025, según un 

estudio de Global Data 
en donde queda claro 
que la ropa athleisure 
se usa para más activi-

dades que solo para 
practicar estricta-

mente activida-
des deportivas.

z Los tejidos ecológicos  
producidos de manera  
responsable.

z Los tonos neón, los  
suaves como el rosa  
y el beige acompañan  
a los favoritos de  
siempre: blanco,  
negro y gris.

z Los cortes asimétricos  
o “cut outs” con  
aberturas en lugares 
inesperados.

z El clásico estampado 
abstractos con blo-
ques de color, formas 
geométricas o la sensa-
ción de pinceladas o de 
arcoiris. El estampado 
animal cobra cada día 
más fuerza.

z Uso de grandes logo-
tipos, otra vez en total 
looks que captan la mi-
rada en cualquier lugar.

Tendencias  
a considerar

Fernando Toledo

Definitivamente el llamado 
“athleisure”, o moda que va a 
cualquier parte con toques toma-
dos del mundo del deporte, se-
guirá siendo una de las más con-
sumidas en todo el mundo, dado 
que la libertad que brinda para 
mover el cuerpo y la comodidad 
son los grandes valores que los 
consumidores de hoy buscan pa-
ra vestirse y para también … ¿por 
qué, ¿no? para presumir.

De esta manera los con-
juntos de pants, las sudaderas 
con capucha, los pantalones de 
jogging, los tops de Lycra y los 
shorts se hacen omnipresentes 
en todas las actividades diarias, 
así como en las poderosas re-
des sociales. Se combinan 
eso sí, con otras piezas 
más elegantes y ade-
cuadas para ir al tra-
bajo o a reuniones. 

z Rosé es una cantante coreana, 
muy popular en las redes sociales, 
que es imagen de la firma Puma. 
Fue parte del grupo Blackpink  
y grabó éxitos con Bruno Mars.
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Así, por ejemplo, se puede ver a 
famosas “it girls” como Gigi Ha-
did y Kendall Jenner saliendo de 
compras en Beverly Hills en ma-
llones, camisetas de algodón, un 
rompevientos en tonos pastel y 
eso sí, bolsos de Chanel o Pra-
da… ¡Ah, y por supuesto, con te-
nis de varios cientos de dólares!

Ahora, además, estos looks, 
se presentan en materiales más 
lujosos, como la lana, el cash-
mere y hasta en seda y encaje 
mezclados, eso sí, con materia-
les sintéticos e inteligentes que 
son los que permiten al cuerpo 
respirar y moverse a gusto.

“Todo se trata de crear un 
equilibrio perfecto, entre lo ca-
sual y lo elegante. Se trata de 
encontrar las combinaciones 
que te hagan ver, no como que 
sales del gym, sino que puedes 
ir a cualquier reunión con estas 
combinaciones”, afirma la ex-
perta en imagen Mónica Bravo 
quien festeja este enfoque más 
casual en la moda.

Las playeras tipo polo, las 
faldas de tenis, los suéteres con 
franjas en colores vivos, las ca-
misetas con motivos de futbol y 
las bomber jackets, o chaquetas 
tipo bombero, forman parte así 
de esta nueva manera de vivir 
esta corriente. 

Todo se acompaña con la 
clásica gorra casual, las bandas 
para pelo, poco maquillaje y un 
peinado casual pero si quieres 
hacer el “upgrade”, los puedes 
mezclar con un saco XL tipo 
masculino, un abrigo de cash-
mere, zapatos de tacón y hasta 
vistosas joyas…

¡Todo se trata de jugar con 
las prendas y tu estilo personal!

Confort 
total
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¡al Cuello!
Aunque han desaparecido del vestuario masculino, las corbatas  

aparecen ahora en el guardarropa de ellas para poner un toque de poder a cualquier look.  
También se llevan las románticas con flores, puntos, moños y detalles artesanales.
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Lupita aguiLar

OD Beauty, la nueva línea de ma-
quillaje de Ossiel Ramos y Diego 
Díez, tomó cuatro años para su 
lanzamiento, pues los autores 
querían que todo fuera perfecto, 
como lo señalan en su etiqueta.

Un producto cuidado a de-
talle, con flores que refieren con-
ciencia ecológica, sin componen-
tes animales, plásticos, silicones... 
Y sin un solo elemento cuestiona-
ble que fuera en contra de la sa-
lud de tu piel y del planeta mismo.

El pictograma, dotado de 
16 flores que elevan el espíritu y 
dos animales pequeños, denota 
la convivencia armónica con el 
entorno, explicó Ramos.

Los ingredientes veganos de 
una cuidada selección ofrecen 
nutrición, hidratación y bienestar 
placenteros, al tiempo que em-
bellecen a sus usuarias.

Los cinco productos, dos ilu-
minadores y tres labiales, logra-
rán embellecerte de forma única.

Nacido en un pequeño pue-
blo de Michoacán, frente a la cos-
ta, Ramos, maquillista lírico, dice 
haber aprendido todo de Euse-
bia Abarca, su madre y estilista 
única del pueblo de donde él sa-
lió un día para desarrollar el arte 
de iluminar rostros de mujeres 
respetando su individualidad.

Aunque Ramos sigue siendo 
joven, la experiencia en décadas 
ha sido amplia, internacional, y 
llena de mucho trabajo, aseguró.

En su carrera como maqui-
llista internacional representó a 
MAC Cosmetics, a la par de con-
vertirse en embajador de la casa 
Chanel, logrando dibujar los ros-
tros de celebridades, entre ellas 
Carolina Herrera.

Olivia Palermo, Isabeli Fon-
tana, Alessandra Ambrosio, Iri-
na Shayk, Nicky Hilton, Candice 
Swanepoel, son sólo algunas de 
las personalidades con quienes 

nace maquillaje 
de perfección

el maquillista dio vida a editoria-
les de revistas como Vogue, Elle, 
L’Officiel, Harper’s Bazaar.

En opinión del creativo, la 
moda es el medio más claro de 
expresión, y en el caso del ma-
quillaje, es un complemento de 
la individualidad que no tiene la 
presión de marcar tendencia.

“Las mujeres que no saben 
quiénes son, admiten ponerse lo 
que se les diga. Quienes lo saben, 
deciden qué les gusta y son crea-
doras de su propio estilo. Logran 
su propia tendencia”, señaló el 
maquillista, para quien el color 
rojo es el favorito, pues habla 
de la pasión que genuinamen-
te siente por realizar un trabajo 
cercano a la perfección.

Así como cuando maquilla 
dentro del estudio de los más 
grandes fotógrafos del mundo 
siguiendo un estilo que va al tono 
de los nuevos maquillajes, conte-
nidos en su colección de labiales, 
de menos a más, del tono piel a 
una puesta de sol, y de ahí a un 
rojo atardecer.

z OD Beauty usa elementos naturales que ayudan a la hidratación.

z Su apuesta contribuye a em-
bellecer todo tipo de rostro.

Con mi socio Diego Díez 
pretendemos llevar  

OD Beauty a todas las ciudades del 
mundo, como lo mejor de lo mejor. 
Nuestros productos son tan bellos 
como funcionales, pues van bien  
con todas las tonalidades de tez”.

Ossiel Ramos, maquillista

z Su línea consta de cinco productos, iluminadores y labiales.

Isela Robles
Es diseñadora 
gráfica y de jo-
yería. Su inspi-
ración se basa 
en México, su 
vida urbana  
y la dalia.

Utiliza metales preciosos, 
acrílicos calados y piedras natu-
rales. Ha diseñado para firmas 
como Nina Ricci, Guy Laroche 
y Pineda Covalin, además de 
participar en pasarelas tanto en 
México como en el extranjero.

Ha escrito un libro sobre las 
joyas del cine, ha diseñado mu-
chos trofeos, participa en varias 
organizaciones altruistas y ha 
recibido muchos premios.

JasIve FeRnández 
Es originaria 
de Guadalajara. 
Estudió Admi-
nistración de 
Empresas en 
el Tecnológico 
de Monterrey y 

una Maestría en Administración 
de Empresas.

Apasionada de la moda, ha 
sido directora de una marca de 
ready to wear que se vendió 
muy bien en España.

La firma con su nombre 
nació en 2020 e incluye pro-
ductos como vestidos, pijamas, 
zapatos y pantalones. Ha parti-
cipado en desfiles en Vancouver, 
Nueva York, Madrid y Milán.

Complementando esta femeni-
na colección de Jasive Fernán-
dez, la diseñadora de joyas Isela 
Robles mostró a la par su nueva 
línea titulada “MECHIC”, una 
celebración única de la fusión 
entre dos tradiciones llenas de 

riqueza y vibrantes: la mexicana 
y la francesa.

“Estas piezas son el resulta-
do de un exquisito trabajo ar-
tesanal que combina la pasión, 
el arte y la herencia cultural de 
ambos países”, comentó Robles.

Las calles de la Ciudad Luz 
fueron el escenario ideal 
para la colección  
de Jasive Fernández

Fernando toLedo

Se llama “Grandeza” y es una co-
lección que resume la elegancia y 
feminidad de su creadora, la di-
señadora mexicana Jasive Fer-
nández, una de las creadoras que 
mayor presencia y crecimiento 
ha tenido en los últimos años en 
el ámbito internacional.

Prendas llenas de deta-
lles románticos y con influencia 
victoriana, con pecheras, lazos, 
mangas con vuelos y amplias 
faldas realizadas en materiales 
como la seda, el crepé, el satín, 
todo adornado con aplicaciones 
artesanales, desfilaron en la pasa-
da Semana de la Moda de París.

La paleta de colores abarcó 
el blanco y el negro con toques 
de azul, rosa, negro y destellos en 
oro y plata, para lograr un gran 
brillo en cada look.

“Esta, más que una colección, 
es una declaración de fuerza y 
determinación que me ha lleva-
do a superarme, promoviendo la 
riqueza cultural del País a través 
del diseño contemporáneo, que 
celebra tanto la tradición como 
la innovación”, afirma, llena de 
orgullo, Fernández.

Además, todas las piezas 
son para ser usadas por varias 
temporadas, ya que para esta 
creativa es muy importante la 
sostenibilidad, lejos de las mo-
das efímeras que abundan hoy. 

Así que estas prendas pue-
den ser portadas durante todo el 
año, muchos años y heredadas a 
las hijas o nietas.

Son creaciones que recuer-
dan a la vestimenta de México 
en el siglo 19, pero puestas al día 
con nuevas siluetas y materiales 
modernos, que se lucen en el 
magnífico escenario de la capi-
tal francesa. z Piezas largas, drapeadas o lisas, con un toque victoriano, pero también destellos mexicanos.

z Con el negro dominando, las piezas son atemporales.

Con joyas

z la mexicana  
presentó en Francia 

una  colección  
elegante y sofisticada.

‘Grandeza’  
en París
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